

Presidencia

El Director del Gabinete del Presidente

Plaza del Rastro, s/n
06800 MÉRIDA
Teléfono: (924) 38 14 38
Fax: (924) 38 14 56

Mérida, 8 de enero de 1997.

Presidente:

Durante estos días de Navidad se ha producido un extraño incidente con Portugal, que ha dado lugar a una carta de Carlos Figueiredo (que te acompaño, junto con una propuesta de respuesta).

Como quizá sepas, el Diario Extremadura está sacando unos fascículos desde hace unos meses con un "Atlas Visual de Extremadura y Alentejo". El único compromiso que tenemos con ellos es comprar ejemplares una vez concluida la edición y encuadernación.

El 21 de diciembre un pequeño diario de Évora, que tiene relaciones con el Extremadura, hace publicidad del Atlas y señala algunos errores en el diseño gráfico (se saca una fotografía en la portada que no corresponde a Alentejo).

El 28 de diciembre, el semanario Expresso, el de mayor tirada de todo Portugal, saca una información en primera página con el titular "Espanha 'anexa' Alentejo" y una información interior con el titular "Extremadura espanhola apropia-se do Alentejo". Se hace referencia en la información a que en las regiones aparecen integradas en una sola, bajo la tutela de las autoridades de Madrid. Se dice que no aparece la frontera y que las fotos de unos pastores portugueses y unas barcas se presentan como símbolos españoles. Siguiendo con los disparates, la información interior insiste en estas cuestiones e incluye declaraciones de varias personas. Una de ellas une la cuestión con el asunto de Olivenza y se recogen críticas a la actitud de la CCR Alentejo:

"Completamente de sorpresa fue cogida la CCR Alentejo. Con las protestas llegando de todos lados, los responsables se

Presidencia

El Director del Gabinete del Presidente

Plaza del Rastro, s/n
06800 MÉRIDA
Teléfono (924) 38 14 38
Fax: (924) 38 14 56

vieron obligados a una toma de postura ante el Presidente de la Junta de Extremadura que no podrá ser tan firme como sería de desear, pues la CCRA y su Gabinete de Iniciativas Transfronterizas aparecen citados en los agradecimientos del Atlas como colaboradores con material documental y humano.

Quien no ahorra críticas a la actuación de Carlos Figueiredo y sus pares es Carmelo Aires, ex-presidente de la CCRA, que ejerció el cargo durante dieciséis años hasta su salida a petición propia hace unos meses: *'los actuales responsables no pueden alegar desconocimiento del proyecto y la respuesta debe ser dura, pues la publicación del Atlas, en las condiciones en las que ha sido hecha, no está de acuerdo ni con el espíritu, ni con la letra del Protocolo de Cooperación firmado en enero de 1992'*. Y añade: *'Los españoles son contumaces en este tipo de situaciones, distorsionando la realidad en función de sus intereses. Como tienen mayor poder económico y gozan de alguna autonomía creen que pueden hacer de todo sin que nadie les pare los pies'*. Cierto es que existe hoy una preocupante pasividad y resignación de las principales entidades representativas de la región de cara a la notoria ofensiva de Extremadura."

Luego se hacen consideraciones políticas sobre la actitud del Gobierno portugués y la reciente visita de Guterres a Elvas, señalando que la presencia del Alcalde de Badajoz y tú mismo (se trataba de Paco Muñoz) en una recepción el pasado diciembre había provocado reacciones de desagrado en algunos alcaldes.

El mismo sábado en que se publicó la noticia estuve toda la tarde al teléfono, en casa. Me llamó uno de los Vicepresidentes para explicarme la situación y decirme que estaban terriblemente presionados por los medios de comunicación y que no les quedaba otra salida que enviarnos una carta pidiendo explicaciones, que por favor lo entendiéramos y que no se trataba de hacernos responsables de nada, sino de salir del apuro político.

Presidencia

El Director del Gabinete del Presidente

Plaza del Rastro, s/n
06800 MÉRIDA
Teléfono (924) 38 14 38
Fax: (924) 38 14 56

Me pedían que sacáramos una nota de prensa, pero siendo sábado no contábamos con gente, por lo que les ofrecí que me llamaran de alguna agencia a casa. Hice declaraciones esa tarde a la agencia de noticias oficial portuguesa para dejar claro que no era un proyecto de la Junta y que la interpretación del Expresso era evidentemente malintencionada. También hablé con el Diario Extremadura y ellos hablaron con medios de comunicación portugueses y con el Semanario Expresso.

El lunes la cuestión ya estaba calmada en Évora. Se recibió por fax la carta de Figueiredo y yo comunicué que se contestaría en unos días.

Es un incidente absolutamene alucinante y las declaraciones de Carmelo Aires intolerables.

Me parece que la contestación que te propongo es suficientemente firme, aunque "comprensiva" con sus dificultades.

En estas condiciones se recibió el otro día una invitación de la Alcaldía de Elvas para enviar algún representante a el acto que recoge la prensa de hoy sobre Puente Ajuda (no sabemos nada de lo que están haciendo) y un Centro Transfronterizo de Negocios (tampoco tenemos información oficial). Dada la situación creada, me pareció lo mejor no enviar a nadie de la Junta.

Posiblemente haya que replantearse tranquilamente la posibilidad de ralentizar en los próximos meses las cuestiones de relaciones con Alentejo, pues nuestro interés puede ser malinterpretado por razones políticas internas.

Nacho.